

Zeitschrift: Technique agricole Suisse
Herausgeber: Technique agricole Suisse
Band: 72 (2010)
Heft: 5

Rubrik: Sous la loupe

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Domicile et travail en parallèle: Regula et Stefan Pünter avec Corina et Rico et l'employé Bruno Rubin. (Photo: Ueli Zweifel)

L'avenir sous le signe des machines agricoles et de l'agro-entreprise

Stefan et Regula Pünter gèrent une entreprise de travaux agricoles à Hombrechtikon, dans le canton de Zurich. En 2001, ils acquièrent un terrain en zone industrielle réunissant ainsi domicile et travail. Dans son nouvel atelier, ce mécanicien sur machines agricoles diplômé étend son champ d'action à l'entretien et aux réparations des machines agricoles.

Ueli Zweifel

« Dans l'Oberland zurichois, la production laitière est très présente; on n'y trouve pas de gros agro-entrepreneurs », dit Stefan Pünter. En fait, le virus de la technique agricole et son penchant pour la technique en général, il les a reçus pour ainsi dire au berceau. C'est dans la ferme de ses parents, près de Bubikon ZH, que son intérêt pour les progrès de cette branche, la mécanisation et les prestations de service pour l'agriculture n'a cessé de croître. A l'époque, une adhésion à l'Association des propriétaires de tracteurs, donc l'actuelle section zurichoise de l'ASETA, était une tradition

bien ancrée dans les familles paysannes, à l'image de son grand-père et de ses deux fils Heinz et Stefan Pünter qui ont pris la relève. Son esprit d'initiative, il le met au service de la section Zürich.

Une palette colorée

Après avoir séparé agriculture et entreprise de travaux agricoles, Stefan Pünter n'a pas hésité à aménager le nouvel atelier mécanique pour l'entreprise de travaux agricoles dans la zone industrielle. Si, lors du développement de son entreprise, l'appartenance à cette zone a été acquise au prix fort comparé à une autre zone, Stefan Pünter a pu ainsi se libérer de maintes contraintes liées à l'aménagement du territoire. La reprise de mandats de maintenance et les réparations sur machines agricoles ou machines de chantier, les divers travaux de serrurerie ou les aménagements personnalisés ainsi que les réfections de machines et appareils constituent son fonds de commerce. Bruno Rubin, mécanicien sur machines agricoles et Rafael Schnitzer, menuisier, travaillent à plein temps dans l'entreprise; l'équipe, aussi souple que polyvalente, est complétée selon les besoins par de la main-d'œuvre auxiliaire. L'entreprise de Stefan Pünter entretient de bonnes relations avec le Cercle de machines du canton de Zurich.

Pionniers des routes de campagne

Après que son arrière grand-père, meunier d'attelage, ait déjà travaillé au service de l'agriculture, les liens se sont resserrés entre l'agriculture et l'industrie. Stefan Pünter: « C'est en char avec attelage hippomobile que le grand-père



Transport de paille à l'ancienne: attelage avec un Bührer RP 11.

transportait les cadres de fenêtre – fabriqués à Hombrechtikon – jusqu'à Zurich, chez le vitrier. Sur le chemin du retour, il passait à la brasserie Hürlimann d'où il ramenait la drêche qu'il recyclait en rations de fourrage pour des centaines d'exploitations laitières. »

Lors de la première poussée de mécanisation dans les années 50, le grand-père est devenu l'heureux propriétaire de deux tracteurs Bührer, une marque suisse légendaire, fabriquées à Hinwil, non loin d'Hombrechtikon. Pas étonnant que le grand-père de Stefan ait adhéré dès la première heure à l'Association des propriétaires de tracteurs zurichoises.

Le père Rudolf Pünter a acheté ensuite une épanduse à fumier en se spécialisant, avec son frère Albert, dans le transport et l'épandage de lisier. Dans les années 60, les tracteurs ne totalisent pas moins de 1400 heures de travail par année, en ensilant de l'herbe et du maïs avec tracteur et hâcheuse. « De nos jours, on ne pourrait plus atteindre de tels taux d'utilisation » fait remarquer Stefan Pünter. La « faute » est la course contre la montre et les performances considérablement plus élevées de l'agrotechnologie moderne.

Stratégie ou économie

Les possibilités plutôt modestes de rentabiliser les machines appellent l'entrepreneur – dans l'entreprise familiale – à la prudence face à l'achat de nouvelles machines. Il doit aussi prêter grande attention à l'entretien et aux réparations de ses machines.

Dans l'atelier fort bien équipé, une ensileuse Mengele brille de tous ses feux. Elle date de 1990 et dispose d'un pick-up et d'un bec à maïs 4 rangs et a subi une révision complète. Cela signifie : révision totale de la transmission, rénovation de l'aménée du matériel récolté, remplacement des conduites hydrauliques, nouvelle couche de peinture rouge, etc. Pour cette ensileuse, une nouvelle vie s'annonce qui va durer au minimum trois ans et permettra d'appliquer un prix avantageux pour les travaux d'ensilage d'herbe et de maïs. Les prix sont toujours calculés sur la base du programme disponible sur www.coutsmachines.ch. En fait, il est possible d'atteindre une bonne rentabilité car les deux ensileuses sont en service durant une longue période, au printemps et en automne. Pourtant, pour les 450 ha de fourrage vert et d'ensilage de maïs, il



Les employés Bruno Rubin et...

utilise avant tout la Jaguar 860 de Claas, deux fois plus performante, équipée d'un pick-up de 3 m et d'un bec à maïs 8 rang. Pour les moissons, Stefan Pünter dispose de deux chaînes d'ensilage, avec souffleuse pour silo.

Des idées pour davantage de performances

Le quotidien est une chose. Les réflexions et les idées pour organiser le travail à un niveau supérieur avec plus d'efficacité en est une autre. Diverses constructions réalisées par Stefan Pünter en témoignent, dont une remorque « autodoseuse » équipée d'un attelage à boule, le fleuron de son parc de machines.

Dans l'entreprise, tant la technique de maïs conventionnelle que le semis sous litière jouent un rôle capital. A cela s'ajoute le négoce de paille et de foin, une tradition héritée du grand-père qui s'avère intéressante comme revenu annexe et facilement intégrée dans cette entreprise soumise à TVA. Les bénéficiaires sont les producteurs de lait de la région et du canton de Glaris, ainsi qu'une clientèle importante de pensions pour chevaux qui préfère les petites balles carrées.

Des moments de plaisir

Circuler avec le carrousel à balles est une des activités préférées de Regula Pünter. Il faut beaucoup de dextérité pour saisir les petites balles, surtout dans les virages. Est-elle prédestinée à participer aux gymkhanas de tracteurs ? Regula répond que non : « sur nos tracteurs (Steyr 9094 et Case 844XL Turbo), je me sens dans mon élément. Mais sur d'autres véhicules, je manque d'habileté. » Elle fait plutôt valoir ses connaissan-



... Raffael Schnetzer renforce l'équipe : l'un comme mécanicien sur machines agricoles, l'autre en tant que menuisier. (Photo : Regula Pünter)

ces en qualité d'employée de commerce pour la gestion et la comptabilité de l'entreprise.

« Agriculteur, mécanicien sur machines agricoles et négociant, nous sommes tous embarqués sur le même bateau » affirment Regula et Stefan Pünter. Le professionnel en entretien/réparations a toujours un bon conseil à donner à ses clients, comme par exemple « de bien prendre soin de leurs machines en les présentant aux services périodiques. Un contrôle régulier des fonctions est aussi essentiel : ainsi, 80 à 90 % des défectuosités sont décelées à temps et seront réparables à moindre frais. » Et d'ajouter : « Des freins fiables, des charges bien arrimées, une signalisation claire sont la carte de visite d'une agriculture tournée vers l'avenir. Plus de sécurité = davantage de plaisir ! » ■



Une technologie fiable pour les grosses journées de travail et à la nuit tombée ! (Photo : Kurt Sturzengger, Wolfshausen)